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О Т О С ы растут, как грибы! 
С начала весны в Орджоникидзевском районе 

появилось уже 8 0ТОСов. Случайность ли это? 

Территориальное самоуправление нельзя насаждать сверху. 
Это аксиома, которая известна всем, кто имеет отношение к 
ОТОСам. Однако для некоторых чиновников данное утверждение 
зачастую служит оправданием бездействия в данном направлении. 
В Орджоникидзевском районе, где инициатива населения явно 
дремала (действовал до весны-лета нынешнего года только один 
такой совет), был найден интересный ход. Совместно с областной 
ассоциацией территориального общественного самоуправления 
администрация района в апреле провела в районе семинар по теме 
'Пути развития территориального общественного самоуправления 
в Орджоникидзевском районе". Эта агитационно-пропагандистская 
работа дала свои плоды: удалось сформировать общественное 
мнение в пользу создания органов территориального общественного 
самоуправления. Сразу же началась активная работа в микрорайонах 
по формированию инициативных групп. Как известно, работа эта 
небыстрая и непростая, и тем не менее, к середине лета в районе 
были зарегистрированы шесть ОТОСов. В стадии регистрации 
находится седьмой совет. 

Однако, инициатива может угаснуть, если активистам ОТОСов 
не совем ясно, в каком направлении они будут вести работу. Проблем 
в микрорайонах много, не все они решаются быстро, поэтому у 
ОТОСов есть опасность распылить силы, потерять основную нить 
деятельности да и просто растеряться. Поэтому после создания 
новых ОТОСов назрела необходимость проведения другого 
семинара, который бы помог определить пути развития 
территориального общественного самоуправления, а главное -

вовлечь общественность микрорайонов в решение своих 
собственных проблем. В июне на базе района был проведен 
трехдневный семинар на тему "Основы организации деятельности 
ОТОС". На нем советы территориального самоуправления 
определились с направлениями работы, наметили программу 
действий. Главной своей задачей они определили выявление 
творческого потенциала населения. Слово председателям 
микрорайонов Орджоникидзевского района г. Перми. 

Ямпольский Михаил Владимирович (м/р "Чапаевский"): 
Основным направлением работы совета считаем 

благоустройство. Для жителей важно состояние дорог, наличие и 
работа телефона, водопровод, газ. освещение. Без этого народ 
не чувствует заботу о себе. С людьми легче работать, когда они 
начинают видеть сдвиги. При этом вырастет и авторитет ОТОСов, 
что привлекает к общественной активности большее количество 
людей. 

Одной из проблем микрорайона является отсутствие очага 
культуры. Негде собрать людей. Для решения этой проблемы 
администрацией района было выделено помещение школьных 
мастерских, ремонт которых, осуществляется силами актива 
микрорайона. 

Стуков Анатолий Иванович (м/р "Домостроитель"): 
Совет находится на начальном этапе формирования. На 

учредительной конференции люди высказали свои пожелания, на 
основании чего была составлена программа работы. Семинар стал 

Социальная политика - через программы 
Мало кто из горожан знает, что городской Думой 

на нынешний год утверждены 12 городских социальных 
программ. Все они разработаны с участием ученых и 
специалистов для того, чтобы улучшить социальную 
обстановку в городе и привлечь для этого не только 
часть скудных бюджетных средств, но и внебюджетные 

источники. В этом году, например, на реализацию 
программ планируется использовать только 39,6 млрд. 
рублей, что составляет 1,75 процента расходной части 
городского бюджета. Кроме бюджетных средств 
предполагается привлечь 10,7 млрд. руб. из 
внебюджетных источников (городских фонда занятости 
населения, экологического фонда, средств предприятий 
и иных резервов]. 

Итак, в 1995 году в Перми началась работа по пяти 
комплексным программам, в 1996 году их было уже девять, 
на нынешний год их было утверждено 12. Часть их, 
созданных еще в позапрошлом году, будет действовать до 
2000 года, наполняясь ежегодно откорректированной 
системой мероприятий. Курирует разработку и подготовку 
программ комитет по перспективному развитию 
администрации города. 

Каких же жизненных интересов горожан касаются эти 
программы? Это поддержка детей из малообеспеченных 
семей, инвалидов, нетрудоспособных малообеспеченных 
граждан, укрепление гражданской безопасности, 

лекарственное обеспечение, санитарно-
эпидемиологическое благополучие жителей Перми, 

улучшение экологической обстановки в городе, 
участие в общественных работах безработных 
граждан, социально-медико-психологическая и 
педагогическая помощь населению через сети 

специализированных учреждений, поддержка 
общественного самоуправления и общественных 
инициатив, которую курирует заместитель Главы города 
В. Зотин и др. 

Из каких источников планируется, например, 
организация общественных работ? Из бюджета города 
на 1997 год по этой программе выделено 243 млн. рублей 
на благоустройство города. Около 615 млн. руб. на 
привлечение безработных к общественным работам 
предусматривает для этих целей городское управление 
занятости, 639 млн. руб. предполагают перечислить на 
организацию общественных работ предприятия-
работодатели. В целом почти полтора млрд. рублей пойдут 
на благоустройство города, социальную помощь населению, 
на содержание младшего обслуживающего персонала в 
строительстве, торговле, здравоохранении и образовании. 
Сельхозпредприятия выделяют средства для привлечения 
дополнительнах сил к прополке, уборке и закладке урожая 
на хранение. 

Несмотря на тщательную проработку программ не все 
они равноценны по своему качеству. Страдает, например, 
некоторой неопределенностью приоритетов программа 
развития образования, также нечетко определены 
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хорошим пособием для деятельности совета, появилась какая-
то система в организации работы. Было решено выбрать три 
направления деятельности: благоустройство, социальная помощь 
многодетным и малообеспеченным, решение проблем семьи, 
особенно имеющих малолетних детей. 

Совет определился с силами, возможностями и средствами, 
необходимыми для работы в этом направлении. На начальном этапе 
было решено выбрать старших по домам, провести ревизию дворов 
и детских площадок с целью определения круга работ по улучшению 
их состояния. 

Ожегова Валентина Дмитриевна (м/р "Бумажник"): 
Работа по созданию советов активизировала позицию 

населения. С помощью жителей микрорайона были выявлены 
первоочередные проблемы. В целом их оказалось довольно много. 
Вот основные: плохая телефонная связь, недостаток детских садов 
( из пяти функционирует только один). У предприятий нет 
возможности содержать детские учреждения, поэтому ставится 
вопрос о передаче их в муниципальную собственность. 

Основными приоритетами в работе были выбраны: 
благоустройство детских площадок и дворов, социальная помощь 
малоимущим, охрана общественного порядка. 

Итак, второй семинар дал, по сути, толчок к созданию советов 
и выбору направлений в работе. По словам заведущего отделом по 
работе с органами местного самоуправления администрации 
района Л. Королевой, в настоящее время в районе формируются 
программы работ советов самоуправлений, отрабатываются пути 
взаимодействия ОТОС и муниципальных государственных служб и 
промышленных предприятий по решению проблем микрорайонов и 
района в целом. Разрабатывается районная программа поддержки 
территориального общественного самоуправления. 

Кроме того, администрация Орджоникидзевского района вышла 
в городскую администрацию с предложением о создании в районе 
экспериментальной базы по работе советов самоуправления. Это 

может наделить советы микрорайонов более широкими 
полномочиями. позволит получить дополнительное 
финансирование, а также некоторые налоговые льготы. На стадии 
становления это поможет советам микрорайонов быстрее и 
основательнее встать на ноги. 

В настоящее время администрация Орджоникидзевского района 
планирует переход к третьему этапу работы: выходам в каждый 
микрорайон, обучению представителей ОТОС по месту их 
деятельности. В сентябре в районе был проведен третий с начала 
года семинар по проблемам развития территориального 
общественного самоуправления. 

Материал подготовил М. Уткин. 

Сто миллионов рублей - за лучшие проекты 

Такую сумму была определена городской администрацией на 
финансирование лучших программ ОТОСов. Как водится, был 
объявлен конкурс. На участие в нем было подано 17 заявок, 
конкурсная комиссия рассмотрела 17 проектов. После 
тщательного отбора 10 из них были допущены к публичным 
слушаниям. После защиты проектов 8 были признаны 
победителями, и объявленная сумма была разделена между ними. 

Вот они, победители: 
проекты ОТОСа "Домостроительный"- "Родник" и "Клуб 
многодетной семьи". 
проект ОТОСа "Висим" - "Подростки "Висима", 
проект ОТОСа "Гайва"-"Выставка художественного творчества", 
проект ОТОСа "Данилихинский" - "Микрорайон - наш дом", 
проект Авиагородка - "Активисты - 505", 
проект ОТОСа "Карпинский" - "Информационный центр", 
проект ОТОСа "Костарево" - "Чистый поселок". 

приоритеты в программе по санитарно-
эпидеомиологическому благополучию населения. Две 
программы из запланированных в будущем году просто 

Идея определить приоритеты в работе 
администрации города и разработать целевые 
комплексные программы, чтобы знать, за что 
спрашивать с чиновников, наделенных властью, 

родилась еще в период первых волн демократических 
перемен -в 1990 году. Депутаты (тогда еще горсовета) 
предложили разработать концепцию социальной 
политики и определили основные приоритеты в сферах: 
здравоохранения, образования, культуры, физкультуры 
и спорта и социальной защиты населения. Однако 
сторонники администрации В. Филя заблокировали 

работу. Тем не менее, был объявлен конкурс с 
привлечением научных слоев города и всего населения 
в целом. В нем приняло участие 12 конкурсантов. Лучшим 
был признан вариант старшего научного сотрудника 
Пермского филиала института экономики Уральского 
отделения РАН А. Коробейникова, ныне заместителя 

директора данного филиала. По этой концепции, 
принятой в декабре 1994 года, продолжают работать и 
сегодня депутаты второго созыва городской Думы и 

новая администрация Перми. 

будут отменены. Новая администрация города, например, 
считает, что программа "Жилище" при нынешнем 
недостаточном финансировании - это текущее, а не 
программное решение проблемы, связанной с 
упорядоченностью предоставления муниципального 
жилья.Программа производства детского и лечебного 

питания признана несовершенной по содержанию и 
формам реализации. 

В то же время в будущем году начнется выполнение 
нескольких новых программ. Одна из них 
касается милиции, численность которой за 
последние три года практически не 

увеличивалась, а материальное оснащение 
отстает от: должного уровня на фоне растущей 
преступности. "Программа психиатрической и 

наркологической помощи населению" призвана 
стабилизировать сеть психиатрических 
учреждений и создать центры наркологической 
помощи населению. Начнет действовать программа 

физической культуры и формирования здорового 
образа жизни. Отдельная программа 
предусматривает поддержку учебно-
производственного комбината "Уральское подворье", 

который планирует не только занять нигде не 
обучающихся и не работающих подростков Перми, но 
заняться их реабилитацией и проводить правовую 

защиту. 
Ближайшая задача депутатов и комитета по 

перспективному развитию городской администрации -
обеспечить условия для того, чтобы городские целевые 
программы стали основным инструментом исполнения 

бюджета. Только при этом условии затраты бюджетных 
средств будут осуществляться целенаправленно, при 

жестком контроле за сроками и качеством их достижения, 
персональной ответственности чиновников городской 
администрации. Для этого комитет по перспективному 
развитию городской администрации ведет работу по 
совершенствованию системы разработки городских 
целевых программ. 

Г. Плешакова 
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СУХОПУТНЫЕ ТУФЛИ 
"Дурной" советский опыт дал нам очень категоричное 

представление о многих вещах. В частности, под понятием 
туфли мы подразумеваем нечто вездеходовское, пригодное 
для многодесятилетней носки в самую разухлябистую 
российскую погоду. Такие вот 
представления были у гражданки 
Мартюшевой. купившей как-то, 
заметьте, не на рынке, а в 
фирменном магазине итальян
ской обуви "Карло Пазалини" 
модельные туфли за цену, на 
которую можно надеяться: за 
874 тысячи рублей. Каково же 

НЕВЕЗУ(Ч,Щ)ЕЕ ТАКСИ 
(ненужное зачеркнуть) 

На всех автопредприятиях надо бы вывесить лозунг 
"Водитель всегда прав", что соответствовало бы истине. 
Сколько писано для водителей графиков, сколько нагорожено 
по городу пунктов отметок, сколько выдумано инструкций, а 

они все равно 

было удивление наивной 
пермячки с советским 
воспитанием, когда через 
неделю она обнаружила, что 
подошва в носовой части 
отклеилась. В магазине 
гражданку Мартюшеву 
"просветили"1, что она 
неправильно эксплуатиро
вала обувь, т. е. осмели
лась носить ее не только 
в сухую погоду... На что 
гражданка возразила, 
что про погоду ее никто 
не предупреждал. И 
д е й с т в и т е л ь н о , 

Возникновение конфликтных ситуаций при покупке товаров 
(выполненииработ, оказании услуг] Вы можете обращаться 
за защитой своих потребительских прав по адресу: г.Пермь, 

ул. Ленина, 32 каб. 441 или по телефонам: 
Я 92-46-25 - начальник управления по защите прав 

потребителей; 
Я 32-54-23 - специалисты в сфере торговли, 

общественного питания, бытового обслуживания; 
Я 92-49-82 - специалисты в сфере жилищно-

коммунального хозяйства; 
Я 92-84-59 - юрист управления, специалист в сфере 

оказания услуг транспорта, медицины, образования, прочих 
услуг. 

Районные службы по защите прав потребителей при 
администрации районов 

Дзержинский район 34-08-19 
Индустриальный район 
Мотовилихинский район 

Свердловский район 
Кировский район 

Ленинский район 

27-59-82 
36-24-65 

45-94-78 
55-79-42 

34-35-13 

действуют так, как 
им удобнее. По сути, 

до чертиков надоели 
им эти куда-то 

спешащие пассажиры. 
Как-то решил 

воспользоваться 
маршрутным такси N 12 

м Ц е л и н н а я - Ц К Р " 
г р а ж д а н и н 
Н.,опаздывающий на 

занятия в коммерческий 
институт. На остановке 
'1905" года оно возьми да 

сломайся. Конечно, 
воспитанный водитель 

должен был бы пересадить 
пассажиров в другое такси 
или хотя бы деньги вернуть 

Да только где их взять 
воспитанных-то? Не в 

Америке, чай. живем. В 
результате студент Н. деньги 

потратил, опоздал в институт, 

проверка, произведен
ная городским управлением по защите прав потребителей 
подтвердила, что необходимой и достаточной информации по 
эксплуатации обуви, а также о ее качестве в соответствии 
со ст. 8 Закона РФ "О защите прав потребителя" магазином до 
потребителей не доводится. Так что пришлось вернуть 
гражданке стоимость "сухопутных" туфель. 

Так что пора россиянину привыкать к новому лозунгу: " Потребитель всегда прав" 

от расстройства заболел. А тут 
еще и в автопредприятии, куда он пошел было с жалобой, 
ему намекнули, что, мол, водитель всегда прав, с чем Н. ну 
никак не хотел соглашаться и потому подал в суд. В 
соответствии со ст. 15, 17 Закона РФ мО защите прав 
потребителя" ему был возмещен моральный ущерб в размере 
100 тысяч рублей. 

По горизонтали: ЗПредседатель Пермского отделения 
объединения "ЯБЛОКО". 81/7 нашего города. ЭРайон города. 
ЮОдна из программ ОТОС, победивших на конкурсе. 
11 СТОСМ, что означает первая буква? 16 Люди из разных 
мест собираются, заседают, закусывают, общаются друг с 
другом и разъезжаются довольные. Как называется это 
мероприятие? 17 В общественных организациях есть Устав 
и .... 18 Учредитель и редактор нашей газеты. 19В царской 
России его называли бы градоначальником, в Германии -
бургомистром, а у нас просто мэр. 20 Кучка людей, 
объединенных одной целью или интересом. 21 Какая 
политическая организация поддерживает развитие и 
становление самоуправления. 
По вертикали: 1 Глава совета самоуправления. 2 Способ 
самоорганизации граждан. 4 Замкнутое пространство, на 
котором работает совет самоуправления. 5 То, чего всегда 
не хватает. 6 У каждой вещи есть свой (начальник по-
другому). 7 Части, на которые делится район. 12... - наказуема. 
13 Чиновник-зануда. 15Председательм/р "Пролетарский". 17 
Движущая сила работы в советах самоуправления. 
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